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五里桥·

聚焦

取取经经““三三会会””制制度度 共共解解治治理理难难题题
4月 15 日下午，“黄浦计划”二、三期的学员、市建交

团工委和团区委的青年们来到五里桥街道党群服务中
心，围绕“三会”制度在实践中的有效运用开展主题沙龙
活动， 特邀五里桥街道党工委书记沈永兵和五里桥街道
两位优秀居民区书记做主题分享。 各街道自治条线分管
领导、自治办主任等出席活动。

既有多层住宅加装电梯， 是造福居
民的“民心”工程，但各种矛盾交织导致
推进难度很大。 五里桥街道桥一居民区
通过“三会”制度这一居民自治的“金钥
匙”巧妙化解难题，不仅加快了电梯加装
速度，还有效减少了后续纠纷矛盾。 请看
“三会”制度在加梯中如何有效运用：

听证会
为了解全体业主加梯意向， 业委会

牵头面向全体小区业主开展书面听证；
得到三分之二以上业主的支持后， 业委

会召集拟加梯楼栋全体业主召开听证
会， 进一步明确楼栋居民加梯意向；之
后，由业委会、电梯公司、物业公司召集
拟加梯楼栋全体业主召开听证会， 商讨
确定具体的加梯方案和维保方案。

协调会
为了争取受益较少的业主的支持，

在协调会前，小区业委会、党支部专门召
集不使用电梯和使用率较低的低楼层业
主分别开展民主恳谈，打消他们的顾虑；
居民区党总支、 居委会还会邀请加梯方

案设计师、 社区专业类居民等召开协调
会，对电梯品牌、房屋采光、房屋结构等
居民关心的问题给出回应；施工过程中，
出现施工占道、噪音扰民、车位不足等问
题时，均通过召开协调会加以解决。

评议会
施工阶段，由党员、业委会成员等组

成日常监督团队，监督整个施工过程。加
梯完毕，小区业委会牵头召开评议会，对
各方服务加以评价， 并明确电梯后续维
护责任。

【案例分享】

“三会”制度历久弥新的原因：
一是适用范围较广。二是操作流程

规范简易。 三是社区参与度较高。

“三会”制度的成效：
一是培育了广泛参与的多元自治

主体,解决“谁来协商”问题。二是健全
了自下而上的议题形成机制,解决“协
商什么”问题。 三是规范了协商民主的
议事决策程序,解决“如何协商”问题。
四是建立了科学公正的综合评价体系,
解决“提升成效”问题。

新时代如何不断创新发展“三会”
制度：一是注重提升“三会”制度的开
放性。 二是拓展“三会”制度的适用范
围。三是丰富“三会”制度的配套细则。

本次活动将“三会”制度这个社
区治理的法宝鲜活地整体呈现在学员
面前。 通过系统地讲解和实践案例的
分享让大家对于“三会”制度在理论
层面和实操层面都有了更加深入地认
识。 我们会学以致用，将“三会”制度
继续传承延续， 使其在社区治理领域
发挥更大的效用。

楼组是社区治理的最小单元，通
过开展楼组治理能够重筑邻里情感，
激发社区自治活力。 五里桥街道紫荆
居民区从 2019 年起启动楼组治理项
目， 推进过程中引导居民利用 “三
会”方式开展民主协商，取得明显成
效。

听证会
首先，通过召开听证会的形式征

集居民对于楼道堆物清理和楼组美
化方案的建议； 然后在方案确定后，
根据居民意愿选择施工方；最后同步
拟定楼组公约，明确楼内居民责任义
务，并在楼道内公示。楼道整治后，又
通过多次听证汇集意见建议， 激活
“变废为宝”公益项目。

协调会
楼组建设过程中遇到分歧时， 通过

召开协调会、民主恳谈会妥善处理，如在
协调会上， 与设计施工方协调楼道铺瓷
砖的位置、完善美化墙面的方案、优化施
工费用的支付方式等。

评议会
为了监督施工进度和质量， 楼内居

民代表组成监督小组，开展全过程评议；
施工结束后， 楼内居民一致评价满意后
再支付费用。

搭建连心桥 共圆加梯梦
五里桥街道桥一居民区书记 钱姝磊

“三会”制度助推楼组建设的紫荆实践
五里桥街道紫荆居民区书记 徐志祜

新时代党建引领下“三会”制度的创新实践
1999年，“三会” 制度起源于

原卢湾区五里桥街道桑城居民

区，经过 20 多年的发展 ，逐渐成

为居民区普遍使用的基层民主协

商方式。 五里桥街道党工委书记

沈永兵向大家介绍了“三会”制度

的发展过程， 以及新时代党建引

领下的创新实践。

“三会”制度 4.0 版本的四个发展阶段：


